

Un tributo al Dr. Rubén Antoliano Rangel Fleites

A tribute to Dr. Rubén Antoliano Rangel Fleites

Dra C. Zoila Fariñas Falcón^{1*} <https://orcid.org/0000-0002-5964-7939>

¹Hospital Universitario Clínico Quirúrgico "Arnaldo Milián Castro", Santa Clara, Villa Clara.

*Correspondencia: zoilaffalcon@infomed.sld.cu

RESUMEN

Introducción: el Dr. Rubén A Rangel Fleites es un símbolo de la Oftalmología en la Provincia de Villa Clara, sus trayectorias laboral y docente son un ejemplo de dedicación y disciplina.

Objetivo: honrar la memoria del Dr. Rangel Fleites.

Método: se realizó una investigación de tipo documental que utilizó el método históricológico para el estudio de la sucesión cronológica de los hechos acontecidos en su vida y en su trabajo.

Desarrollo: se hace una reseña de los principales acontecimientos de su vida, de su carrera, de sus cargos y sus responsabilidades y del papel desempeñado en la asistencia y la docencia médica en la Especialidad de Oftalmología y, específicamente, en el Centro de retinosis pigmentaria de Villa Clara.

Conclusiones: el Dr. Rubén Rangel fue un ejemplo extraordinario de dedicación, disciplina, humildad, sencillez y modestia; sus enseñanzas lo convierten en un ejemplo para las presentes y las futuras generaciones de profesionales. Es una gloria de la Oftalmología en la provincia.

Palabras clave: docentes médicos; Oftalmología; dedicación

ABSTRACT

Introduction: Dr. Rubén A Rangel Fleites is a symbol in ophthalmology in Villa Clara, his work and teaching careers are an example of dedication and discipline.

Objective: to honor the memory of Dr. Rangel Fleites

Method: a documentary type investigation was carried out that used the logical historical method to study the chronological succession of the events that occurred in his life, the documentary analysis of the employment record, the curriculum vitae and the autobiography and the interviews granted by his son and co-workers.

Development: a review is made of the main events of his life, career, his positions and responsibilities and the role played in medical care and teaching in the specialty of ophthalmology and specifically in the Retinitis Pigmentosa center in Villa Clara.

Conclusions: Dr. Rubén A Rangel Fleites was an extraordinary example of dedication, discipline, humility, simplicity and modesty. His teachings make him an example for present and future generations of Professionals and constitutes a glory of ophthalmology in the province.

Keywords: faculty, medical; Ophthalmology; dedication

Recibido: 07/06/2024

Aprobado: 07/08/2024

INTRODUCCIÓN

Merecen especial atención la vida y la obra del Doctor Rubén Antoliano Rangel Fleites porque es una figura cimera de la Especialidad de Oftalmología, por su dedicación a la retinosis pigmentaria en la Provincia de Villa Clara, por sus extraordinarios atributos laborales, docentes, personales y por su gran proyección humanista en el ejercicio de su profesión. Este artículo tiene como valor fundamental ofrecer la posibilidad de presentar la trayectoria de un médico excepcional, tanto en la esfera asistencial como en la docente, de mostrar su quehacer como Especialista en Oftalmología y de destacar su labor, que constituye un ejemplo a seguir por las nuevas generaciones.

MÉTODOS

Se realizó una investigación de tipo documental que permitió un acercamiento a los principales acontecimientos ocurridos en la vida del profesor. Se utilizaron los siguientes métodos:

- Del nivel teórico: histórico-lógico: se realizó una valoración de los hechos fundamentales ocurridos en la vida del Dr. Rubén Rangel Fleites.

- Métodos empíricos: análisis documental: se realizó la revisión de la autobiografía del profesor, de su expediente laboral, de su *curriculum vitae* y de sus documentos científicos y se obtuvo una amplia información por parte de su familia.

DESARROLLO

Este pequeño recordatorio no es solo para subrayar la calidad científica de un médico al que la Oftalmología villaclareña debe gran parte de su ser y de su proyección nacional sino que, además, es un reconocimiento al incansable Profesor que ilustró generaciones de profesionales y que fue ejemplo extraordinario de trabajo y de dedicación a su profesión.

Rubén Antoliano Rangel Fleites (Fig. 1) nació el 6 de febrero de 1953 en el Municipio de Camajuaní, de la Provincia de Las Villas, del matrimonio de Dolores Fleites Roquel y Rubén Rangel Sanabria, en el seno de una familia humilde de clase obrera, con escasos estudios académicos. Cursó sus primeros estudios en la Escuela Primaria "Joaquín Paneca" de ese pueblo y se destacó por tener una memoria sobresaliente y una insaciable sed de conocimiento, lo que lo motivó a ser un incansable lector desde edades tempranas.⁽¹⁾



Fig. 1. Dr. Rubén Antoliano Rangel Fleites

En 1966 matriculó en la Secundaria Básica del mismo municipio y en 1970 culminó el 10mo grado. Continuó los estudios preuniversitarios en el Instituto "Juan Carbó Serviá", del Municipio de Remedios y, en 1973, los concluyó, con un índice académico final de 96,11; fue seleccionado Primer expediente. En este propio año comenzó los estudios de Medicina en el Instituto "Victoria de Girón", en la Universidad de La Habana, allí cursó los dos primeros años de la carrera, la que continuó en la Universidad Central de Las Villas y, posteriormente, en el Instituto de Ciencias Médicas de Villa Clara. Se graduó en julio de 1979 en el Hospital "Celestino Hernández Robau" (antes Hospital viejo).⁽¹⁾

Inició su vida laboral en la Posta médica de Remate de Ariosa. Allí estuvo desde septiembre de 1979 hasta noviembre de 1981, fecha en que fue trasladado al Policlínico de Camajuaní, en el que permaneció hasta noviembre de 1986, año en que fue liberado para comenzar la Residencia en Oftalmología en el Hospital Provincial "Arnaldo Milián Castro", la que culminó en mayo de 1990. Fue ubicado en el Hospital General de Caibarién, en el que se mantuvo hasta septiembre de ese mismo año, cuando fue enviado a pasar el Curso de atención a pacientes con retinosis pigmentaria en La Habana, el que concluyó en julio de 1991.^(1,2)

Trabajó en el Hospital "Celestino Hernández" hasta noviembre de 1991, año en el que fue trasladado al Hospital "Arnaldo Milián". En 1993 pasó al Centro de retinosis pigmentaria. Fue fundador de este programa en la provincia y estuvo en ese Centro hasta su retiro de la Medicina en 2019.^(1,2)

Trayectoria política:

Se caracterizó por participar activamente en todas las actividades convocadas tanto en su vida estudiantil como profesional. Ingresó en las filas de la Unión de Jóvenes Comunistas en 1974 y pasó al Partido Comunista de Cuba (PCC) en 1983. Se desempeñó como Secretario Organizador del Comité de Base en el curso 1975-1976, como Delegado y Vicedelegado de grupo de la Federación Estudiantil Universitaria en los cursos 1976-1977 y 1977-1978, respectivamente, como Secretario Ideológico del Núcleo del Policlínico de Camajuaní desde 1985 a 1986 y como Presidente de la Comisión de Ética médica en 1986. Cursó la escuela del PCC. Participó en la movilización por el Comité Militar en marzo de 1983 por un mes e impartió un curso sobre la organización y la táctica de los servicios médicos en tiempos de guerra.⁽¹⁾

Vida personal:

Desde pequeño se destacó por su inteligencia y su pasión por el estudio. En el bachillerato ya tenía la firme convicción de que quería ser médico, un deseo de su madre, Dolores, que siempre estuvo presente en su vida y que lo apoyó en todo momento de forma incondicional. En 1982 contrajo matrimonio con Maira Marrero González, esposa y fiel compañera. De esta unión nacieron dos hijos Rubén y Rudny. En 2005 falleció su madre, lo que le supuso una dura y dolorosa pérdida.

Tenía un carácter afable y era muy comunicativo y empático y muy intransigente con las indisciplinas y lo mal hecho. Fue un hijo, un esposo y padre un ejemplar. Falleció el 25 de agosto de 2022 y por su expreso deseo sus restos descansan en la bóveda familiar en su Camajuaní natal.

Labor científica y docente:

En 1979 se graduó de Médico General, en 1990 culminó la Especialidad de I Grado en Oftalmología y en 2009 obtuvo el título de II Grado. Se destacó en la docencia, que fue una de

sus grandes pasiones porque podía contribuir a la formación de nuevas generaciones de Profesionales de la Salud, a los que transmitió con amor y dedicación sin igual su conocimiento y su experiencia, no solo en Oftalmología, sino también en el ámbito cultural y científico en general. Ostentaba, al momento de su retiro, la categoría de Profesor Auxiliar.^(3,4)

Tuvo una fructífera labor investigativa y docente: participó en 40 trabajos investigativos, dos tesis tuteladas, tres tesis asesoradas, seis publicaciones, 23 cursos de postgrado recibidos, siete cursos de postgrado impartidos y en 46 eventos científicos.^(3,4)

Misiones internacionales:

Cumplió misión internacionalista por dos años (2007 al 2009) en Panamá como parte de la Brigada de Operación Milagro. Se desempeñó como Especialista en Oftalmología clínica y contribuyó a devolver la visión a miles de panameños desposeídos. Recibió evaluación de Destacado al finalizar la misión.

Fue miembro titular de la Sociedad Cubana de Oftalmología y miembro fundador de la Sociedad Cubana de retinosis pigmentaria y un Profesional entregado por completo a la Oftalmología y, en particular, a la retinosis pigmentaria. Sus pacientes y el Centro de retinosis pigmentaria, a su decir, eran más que un centro de trabajo, eran una gran familia.^(3,4)

El Dr. Rubén Rangel fue un ejemplo en su forma de enseñar en el aula y en las consultas docentes y condujo la formación de generaciones de Especialistas en Oftalmología. Enriqueció a sus alumnos no solo con el saber médico, sino también con el consejo cotidiano y con su apoyo, de alcance inestimable. Su presencia inspiró seguridad y respeto, el simple hecho de tenerlo cerca generaba una tranquilidad inusitada.⁽⁵⁾

No buscó la fama, pero le vino por el curso normal de los acontecimientos. El deseo de ayudar a los demás, una sensación de compasión para los desafortunados, su tremenda capacidad de juicio, su aprendizaje elevado, su enorme experiencia y su precisión para llegar a adoptar la mejor decisión o la mejor respuesta hicieron del Profesor un verdadero coloso de la Oftalmología.⁽⁵⁾

Su formación académica fue sustentada por trabajos científicos a todos los niveles, así como tesis, publicaciones y cursos de postgrado. Su trayectoria laboral fue brillante y prestó servicio a la Especialidad en Villa Clara por más de 30 años en el Centro de retinosis pigmentaria.

Fue, es y será una gloria de la Oftalmología de Villa Clara, ejemplo de trabajador, de dedicación, de humildad, de sencillez y de modestia. Sus virtudes serán un camino a seguir. Recordarlo será siempre un propósito e imitarlo será siempre una meta. Su legado perdurará en el tiempo, por eso las actuales y las futuras generaciones tendrán el deber y la obligación de perpetuar su memoria.^(3,4,5)

CONCLUSIONES

La labor profesional del Dr. Rubén Rangel influyó de manera prominente en el desarrollo y la consolidación de la docencia en la Especialidad de Oftalmología y, en especial, en la atención en el Centro de retinosis pigmentaria de la Provincia de Villa Clara y fue un factor determinante en la proyección nacional de la especialidad y de esta enfermedad. Sus atributos personales y su conducta ejemplar lo caracterizaron como una persona excepcional y brillante. Es un símbolo y un digno ejemplo a imitar por las nuevas generaciones.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Autobiografía del Dr. Rubén A Rangel Fleites. Santa Clara: Hospital Universitario Clínico Quirúrgico "Arnaldo Milián Castro". 2021
2. Expediente laboral del Dr. Rubén A Rangel Fleites. Santa Clara: Hospital Universitario Clínico Quirúrgico "Arnaldo Milián Castro". 2021
3. Curriculum vitae del Dr. Rubén A Rangel Fleites. Santa Clara: Hospital Universitario Clínico Quirúrgico "Arnaldo Milián Castro". Santa Clara: Sociedad Cubana de Oftalmología y Sociedad Cubana de Retinosis Pigmentaria. Villa Clara; 2022.
4. Documentos científicos y créditos. Documentos en protección familiar. Santa Clara; 2023.
5. Testimonio familiar. Entrevista realizada. Santa Clara; 2024.

Conflicto de intereses

Los autores declaran no tener conflicto de intereses.